

## HIPPOPOTAME.

L'HIPPOPOTAME est plus grand et aussi gros que le rhinoceros. Il a jusqu'à seize pieds de longueur depuis l'extrémité du museau, jusqu'à l'origine de la queue, quinze pieds de circonférence, et six à sept pieds de hauteur; mais sa longueur varie, il y en a de beaucoup plus petits. La tête est longue de trois à quatre pieds, et en a huit à neuf de circonférence, la gueule a plus de deux pieds d'ouverture. La femelle est plus petite que le mâle dans toutes ses dimensions.—L'hippopotame ne porte point de cornes. Il a les jambes courtes, la tête grosse, les yeux petits, les oreilles très courtes et pointues; les lèvres supérieure et inférieure garnies, à des distances assez considérables, de petites touffes de poil, qui, comme des pinceaux, sortent d'un tuyau ou racine; la peau très-épaisse, très-dure, et presque impénétrable sur le dos, la croupe et la partie extérieure des cuisses et des fesses, mais moins dure et moins forte ailleurs. On aperçoit par-ci par-là sur le corps quelques poils rares de couleur fauve: mais il ne s'en trouve point aux jambes, aux flancs ni sous le ventre. Sa queue est courte, aplatie dans le milieu jusqu'au bout, et garnie à l'extrémité de poils comme au nez, mais un peu plus longs.—Mais ce qui fait sur tout remarquer cet animal, c'est la grandeur énorme de sa gueule, qui est de forme carrée et garnie de dents très-longues et d'une substance extrêmement dure, surtout celles de la mâchoire inférieure. Ses dents molaires sont carrées et si grosses, qu'une seule pèse plus de trois livres; les plus grandes incisives et canines ont jusqu'à douze et même seize pouces de longueur, et pèsent quelquefois douze ou treize livres chacune.—Avec ces puissantes armes et une force de corps prodigieuse, l'hippopotame pourrait se rendre redoutable à tous les animaux; mais il est naturellement doux, et d'ailleurs il est si pesant et si lent à la course, qu'il ne pourrait atteindre aucun des quadrupèdes; il nage plus vite qu'il ne court; il chasse le poisson et en fait sa proie; il se plaît dans l'eau, et y séjourne aussi volontiers que sur la terre; il paraît qu'il ne nage aisément que par la grande capacité de son ventre qui fait que volume pour volume, il est à peu près d'un poids égal à l'eau; d'ailleurs il se tient longtemps au fond de l'eau, et y marche comme en plein air; et lorsqu'il en sort pour paître il mange des cannes de sucre, des joncs, du millet, du riz, des racines &c.—Il a les jambes si courtes, qu'il ne pourrait échapper par la fuite, s'il s'éloignait du bord des eaux; sa ressource, lorsqu'il est en danger, est de se jeter à l'eau, de s'y plonger, et de faire un grand trajet avant de remonter; il fuit ordinairement lorsqu'on le chasse; mais si l'on vient à le blesser, il s'irrite, et s'élançe avec fureur contre les barques, les saisit avec les dents, en enlève souvent des lambeaux, et quelquefois les submerge. Il a la vie fort dure, et ne se rend pas facilement, c'est pourquoi l'on cherche à lui casser les jambes, en le tirant avec de gros mousquets chargés de lingots. Quand on y réussit, on est, pour ainsi dire, sûr de l'animal. On le prend aussi avec des harpons auxquels est attachée une corde, et on laisse l'animal se débattre dans l'eau, jusqu'à ce qu'il perde le mouvement avec la vie; alors à force de bœufs et de bras, on le tire sur le rivage. Un hippopotame qui a pris tout son accroissement donne ordinairement 2000 livres de lard, qu'on sale et qu'on vend fort cher. On assure que ce lard est très-bon, et qu'il surpasse toutes les autres graisses pour le goût.